

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO
ESCUELA DE POSTGRADO**



**CONFLICTOS SOCIOAMBIENTALES EN EL PROYECTO
GASODUCTO SUR PERUANO PROVINCIA DE CANAS - CUSCO**

Tesis presentada por:

Br. RONNY ANDREE CHACON GUEVARA

Para optar al Grado de:

Maestro en Antropología Social.

ASESORA: Mgt. DELMIA VALENCIA BLANCO

CUSCO – PERU

2017

RESUMEN

La presente investigación se basó en los conflictos socioambientales que sucedieron entre la empresa Odebrecht de origen Brasileiro y las Comunidades Campesinas de Canas en la Región Cusco dentro del proyecto “Mejoras a la seguridad energética del País y desarrollo del Gasoducto Sur Peruano”, el cual tenía como objetivo la construcción de un sistema de ductos para el transporte de hidrocarburos existentes, así como transportar gas natural y líquidos asociados al sur del Perú.

Dentro de este contexto se entendió la perspectiva que tienen por un lado las Comunidades Campesinas al entrar en contacto por primera vez con empresas extractivas, manifestando su posición y representación, así también el temor por las posibles consecuencias negativas que podría ocasionar en el medio ambiente y sus vidas, en el mismo sentido de que forma la empresa cataloga este tipo de accionar desde otro punto de vista el cual está encaminado en una noción de beneficios e intereses diferentes. Por lo tanto dentro de este tejido sucedieron una suerte de posiciones divergentes que se contraponen, las cuales no se complementaron ocasionando una serie de conflictos socioambientales que desequilibraron la relación de dialogo y comunicación entre ambas partes.

Se debe precisar que el Estado Peruano como ente regulador debió actuar en forma constante y de manera neutral para solucionar los conflictos que brotaban, sin embargo fue un ente nulo que no mostraba el interés apropiado para solucionar los eventos que se suscitaban, de forma similar se muestra un aparato gubernamental invisible que brinda las facilidades a empresas foráneas para invertir en nuestro país sin tener el mínimo criterio de las consecuencias negativas que ocasiona a espacios diferentes social, cultural y ambientalmente.

Es de resaltar que este tipo de interacciones disimiles pueden generar espacios de diálogo y consenso en donde ambos tengan ideas mutuas de entendimiento para lograr encaminar no solo este proyecto sino también otros. La perspectiva de la empresa y Comunidades Campesinas si bien no son similares ambas tienen puntos de vista validos de comprender el contexto situacional. Pero si estas formas de vislumbrar fueran adecuadas para cada posición se lograría una mayor comunicación y aceptación del accionar que se efectúa dentro de cada contexto.